

昭和三十一年六月二十四日のほんじの新聞は、三十年一月二日 北マルプス前穂高岳で仲間の墜死事件をあにしたパーティのリーダーである岩稲会の石原弘利君が、大阪大学教授・日本山岳会関西支部長猪田重治代に付してなした名譽毀損罪の訴をヒリあげ、今では社会的な問題となりつゝある。私はこの事件に關係をもつものとして二の告訴についての見解を述べてみたい。

前穂高岳でおこった墜死事件は、當時としては誠に不可解な事件とみえていた。つまり何故墜死したかといふことをからめたのである。死因について石原君は、「墜死したのは岩角にかけたナイロンザイルが、わざが五十釐から二十九釐まで何のシヨツもなしに切れてしまつたからだ。」こういふことは席ザイルではありえないことをである。ザイルは新品だし我々はザイルを傷つけようなどとはしていない。それからそんなにもうく印れたのは、そのザイルが悪かつか、ナイロンザイルといふものが鋭い岩角に弱いという今まで知らぬなかつたを陥によるのだと思つてゐるが、某著名登山家は「ナイロンザイルはそんない弱いはずはない。誰もみていないことだから同行者は自分達の非をかくして、罪をザイルに転嫁しようとしたのだと」という解説を行つてゐる。

ここで大切なことは、もしもザイルが切れないとすると、石原君は何故ウソを言ひねばなら

らなかつたかといふことからんで、死因に因るの「うくな症」が生じ、北海道でおきた芦別事件とか、スイスでおきた有名なマスター・ホーン事件のように、墜死者の遺族から訴えられる可能性すらあきてくる事である。それにメーカーはこの事件で、ナイロンザイルの回収などを行つているから、メーカーから遙に損害賠償とか信用毀損とかで訴えられる可能性も大いにあります。

併しながら、もしもナイロンザイルに石原君のいうような欠陥があつたとすれば、當は登山者の生命にとって誠に重大な事で、早速登山者に注意をうながして危険を防止せねばならない。要するに當時としては、客觀的な放咸者の科學的調査による早急な解決が要望されていたのである。

併しながら、この問題は、墜死事件後二年余を経た今日では完全に解明されている。即ち、事件直後の一月末、私が名古屋大学工学部で行なった実験（名大工学部須賀教授の御指導による。事故ザイルが普通の繩索にかかつた場合、墜落のショックが加わらなくては、人の体重だけで切れるのみならぬ実験。これは二月九日、前記鶴田教授御出席による日本山岳会関西支部でのザイル切断検討会の席で発表したもの）並びにその後約一ヶ月を経てなされた鶴田教授御指導による東洋レーヨンでの実験（事故ザイル

ルが岩角にかかへた場合は、麻ザイルの二十分の一の強さしか示さない場合はあるという実験<sup>等</sup>！  
か一山岳雑誌<sup>その他</sup><sup>最近になつて</sup>明るかにされ、ナイロンザイルが岩角にかかつた場合は、實に古ろく、  
前記石原君の発表した五十糸<sup>の</sup>転落によつても容易に切れ、死因もそのためであろ  
うとみなされるにいたつた。更には、同年七月の遺体<sup>の</sup>発見にもとづいて、岩陵会から、  
ザイルの切れ口の模様、現場調査及びそれに因連する各種実験<sup>等</sup>とともに、死因は、ナイロ  
ンザイルが岩角で切れたものであり、もしも從来の麻ザイルを使つたならば、切れなかつたで  
あつたら、<sup>レ</sup>いう矣が、明らかにされ、ナイロンザイルの欠陥による墜死<sup>等</sup>といふことが、一層はつきりとし  
たのである。

併しながら三十年四月當時としては、私の実験データーは、関西支部からは、公にされず、又篠  
田教授の実験も公表されていなかつたので、篠田教授ほか少數の人々には、云々、死因がわかつ  
ていたが、一般社会では依然として不明のままで、すべては、この事件の解明にのり出され、  
既に研究をつづけられていた篠田教授による四月末行かれたはすの公開実験によつて、明るかに  
されるものと思われていた。

この公開実験は、三十年四月二十九日、多教の登山家、新聞社、立会のものに行かれた。勿論  
実験は篠田教授御指導によるものであるから、ナイロンザイルが岩角で実験をせつてあることを、死

因はそこにあるとみなされるという鶴田教授が既にもつておられた結論が、あやまちなく示されなくてはならぬはずであったが、公開実験の結果古報じた五月一日の中日日本新聞の記事は（縦二十種、横十四種）全く驚くべきものであった。

今その記事を要約すれば次の通りである。

「公開実験は、事故ザイルを製造した丁製鋼所、工賃、百円を投じて設けた高さ十メートルの鉄骨やグラミー、鶴田教授指導により九十度、四十度の岩角を練つて行かれ、事故の條件とかそれより更に苛酷とみられるもの、麻ザイル、ナイロンザイルの比較など登山者のための厳重なテストがなされた。その結果、前腰き向岳での不可解な墜死事件の原因は、ナイロンザイルが鋸の岩面に弱いからではなかと考へられていた点もあつたが、この実験によて、ナイロンザイルはそういう場合でも麻ザイルの数倍も強いことがわかつた。又事故ザイルは事故條件でかねず、從て死因を、ザイルが岩面で切れたとする影は全くなつた」というものである。

以上述べてきたところで明らかのように、この記事は鶴田教授が正しく信じていられた内容とは云反対のものである。勿論、二の発表は、大きな客觀性をもつものであるから、當時流れていた石原君にとって誠に迷惑な風説を、眞實とするものであり、且つ、登山者にとって危険をめざり

状態を発生せしめたのである。

今更いうまでもないが、死因とか生命に直接關係する品物の性能とかいうものは、社会に之つて二の上もなく重要なものであり、かりにも誤りが眞実のように發表されではならぬ。ちかく、日本山岳会関西支部長であり、大阪大学教授であり、座談前既に云々、死因と生命に関する重大な事実を知つておられた人の指導による公開実験の結果として、且つ当該社会（公共）に奉仕すべき、つまり二のような社会的重要性を持つ事柄では誤りをあかしてはならぬと嚴に気をつけているはずの一級新聞によつて、この恐るべき、誤りか、しかも大々的な発表という形で発生したのである。

二のようないことは、おそらく新聞史上空前の出来事であろう。この二ことは、いつなんどき、同じ運命に立たされないとも限らない一般大衆にしての最大の困む事であらねばならない。即ち何故に二のような恐ろしい事態か、あきたか、常識をもつてしては全く考えられない二の原因、社会の秩序にとつて重大な二の対策が、果たすべき解消小ゆはならぬものである。又その責任の所在か明らかにされ、且つその責任者によつて登山者の危険状態とか石原君の不名誉とかいったものは完全に回復されねばならぬことをいふまでもない。さて其のならば、二の責任は、一体どこにあるかを考えてみよう。それは座談にたゞさわった簇どうじ

田教授が、二本を報じた新聞社か又はその双方にあると考へざるを得ないが、利達はこの  
実験と報じた他の文献をみたり、立会つた人とか日本新聞社の話を聞けたり、その後の篠  
田教授の度重なる不可解な御態度に接するに及んで、責任は新聞社にはなくて、おそれ  
らく篠田教授御自身にあると確信したのである。即ち、実験は此小ら新聞社、立会人の  
注意にせがかぬ事、結果を譲つて判断せすにはおそれなよな形で行はれたのではないかと  
考へたのである。（この裏の技術的内情） 篠田教授に面接して、この裏の御説明をお伺いすべく、何度もその  
機会をお願いしたのであるが、遂に乞う機会はえられず、やむなく石原君の名譽毀損  
の告訴という最後の手段を告訴時劫前日に行つたのである。

告訴にいたつた経過は上述のようであるが、再び本論にもどつて、この是非を解明  
しなくてはならない社会的大問題は、其の後どのように解決されつゝあるのである。  
公開実験の日から二ヶ月、告訴の日から十ヶ月が経過しようとしているが、今日これらは次の  
上うになつてゐる。

まず、何故にそのような不詳事が起きたかといふ疑問についての解答は、岩橋会及び三重  
県山岳連盟からの質問によつても、解答をえられず、全く不明のままである。ただ篠田教授  
に深い關係を持つて來る人々の私的な見解が二、三知り得るだけであるが、それはいづれも

社会秩序にヒツテ信せられぬ、ほどの危険な表現となつてゐる。(例えば「公開実験前篠田教授は、生命に直接かかる公害を知りあられたのであるから、公開実験で何故それをいづれなかつたか」という質問に対して「何をいやねばならぬ義務はない。言論の自由ではないが、又黙否权ともいえるではないか」という答辯)

次に、二の不詳事の結果としてあらわれた損害が、公開実験の責任者によってどの程度まで解消されているかという点であるが、私達の考える責任者としての篠田教授のこれに対する御行爲は次のようである。

登山者に対する危険状態の解消の点は、誠に不明朗な表現であるが、一応ナイロニザイルの弱虫が登山界に帶表され、概ね解消されたとみなしてよい。

次に、石原君並に今なお、不屈な人間であつたといふ村人の白眼鏡の中に眼つくり墜死者に対する死因についての疑惑の点は、これが解消のためには、死因は社会的なものであるから、社会に対して新聞看表の訂正がなされなければならぬ、わけであるが、この点は何もなされていない。(注、末尾に記す)

告訴の点は、検察庁にありて目下審査中である。

以上、問題は、告訴事件、解説書類は在り、起訴は謙せぬが開

團があるが、現在上記の如くは解説の事である。

これらの解決にあたつて、私が特に強調したのは、新聞發表によるおもるべき  
誤解の結果として生じた損害の解消という点ではなくして、勿論それも大切であるが、まし  
ろ、何故かのよろな不詳事がおきたかといふ、この不可解な處訴訟と關係する社会の問題を  
に明らかにされねばならないといふ点である。何となれば、もし、この理由が社會に明らかに  
既に述べたよ

されず、又社會が、不ら不詳事の再発を厳しく監視するといふことをしなかつたならば、  
このような大難に重大な脅威となる不詳事は、今後ともくりかえしあきてくるようと思  
われるからである。私達は、この不詳事の結果として、社會並びに特定の個人が大きな  
損害をうけた反面、大きな利益をうけた者があることを忘れてはならないのである。

どうして再びそのような利益をうるために、このようなことが計画されなども限らないから  
である。次に、次段について述べてやう。

不当な新聞發表によつて利益を得た者はザイル・カーラーである。即ち、事故をおこしたザイルメイカー  
のザイルの販売量は急劇回復など、ザイル以外の販売量に比して僅少であるが、併しメイ  
カーラーは、こうナショナル・ザイル切削事件によつて不運にも、登山界のみならず、一般社會での信用を  
甚だしく傷つけられ、販売不振は全商品に及んだのである。メイカーラーにとって、登山界の信用、

はともかく、一般社会の信用を回復することは、最も重要なことであるが、信用を回復すべき道は、事実をあきらかにし、とする必要のある責任はとり、且つ将来ともより強力なザイルをつくるように努力するという長期にわたる憂うつな道を歩く以外にならない。かかる、この虚偽の新聞登表により、上記の人間とのことで、努力をすることがなくして一舉に旧に倍する信用をうるさが出来たのである。即ち、「メーカーはもともと良心的で丈夫なザイルを製造していたのだ。しかし不届な登山者によつて、却かなザイルを切れたと宣傳され、無実の罪をさせられたわけだ。誠に氣の毒であった。加うるに、百万用もの設備をつくつて原因究明と登山者の安全のために努力したことは、英ひのコメット会社にも比すべき誠に良心的な態度であった」とみられるからである。

この裏を更に一例をもつて説明すれば、例えばデパートで購入した純毛の印されたシヤツにスフが半分脱げてしまふ。そのデパートへ申し出たような場合、デパートではそれは印のおしまちがいであって、自分の方のミスであることを判明しても、これを明らかにしたのでは、信用にかかゆると考へ、「調査の結果純毛であることをわかつた。当店にケチをつけようとする者の中なかであろう」といつて、著名学者の今村表記をかかげると、いうことはない。例ではない。即ち、希望のあらせなしと云はば、相手をウソツキにして、自分の利益をはかる

うとするだけである。

私は恐るべく事件の最悪をとく力も一切、不当な新聞発表によって利益を得た者と篠田教授とも関係づけるものではなし、たゞ例のよき想像も常識的に可能であり、且つ既にこうした二ことが風評として流れ、あるのなら、もしもこうだとすれば、うては、というふうとくま未満の説明が早急になされると、メーティー有利ではないかと考える。

石原君の名譽毀損による還れも、二度莫の解明なくしては、究極的な解決とはならぬであろう。

昭和三十二年一四月

岩稟会前会長

石岡繁雄

以上